

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preelos de suscripción: En Palma 0'80 ptas. almes.—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números. 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 912

Palma de Mallorca 22 Agosto de 1919

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Verdades amargas

Transcurre el tiempo y las mandíbulas sin cesar funcionan al coupás del mascar la condimentación que se pone al alcance del pecunio que el mortal posee.

El adinerado ojea su *Activo* y dice para sus adentros:—el que no tenga que se apañe, la cuestión es mascar mucho, y bueno.

Otro gesto le mueve a escudriñar el *Pasivo* y añade:—es parangón que no desvirtúa ni *ceró*; dale, da'e, la cuestión es ir tirando, que el mañana según corre por ahí, viene aquello de sálvese el que pueda; bien, todo lo que habré tragado y disfrutado más que muchos, ni el mismo lucero del alba me lo contra-reestra y..... por de pronto a dormir.

Nos asoma luego por los dos Polos del mundo, la cara escuálida del desheredado de la fortuna, que, tras de haber producido casi desde que nació, se levanta cual sombra amenazadora, con cara contristada por el peso amargo del sufrimiento, crispados sus puños, objeta el mismo recuento que el adinerado, y, abatido y reflexivo, con paso incierto, dice para sus adentros:—¡Maldita la hora en que nací!—¿Qué le pasará a ese escuálido? Pues que le va a pasar, que el abdomen le ronquea, ronquea de hambre, le pide nutrición, alimento, algo con que acallar aquel tenebroso ruido que nos mu' ve a continuo desayuno. El *Debe*, para el obrero, escuda en todo momento su filiación, y bajo ese prisma se le llama, morralla u otros epítetos peores. El *Haber* ¡ahl... ¡ese! ¿Qué reseña haremos de ese haber?

Cero, cero, cero.

He aquí algún dato demostrativo: Considerando que un productor cobre (cuando hay jornal) a razón de 3'50 pesetas por jornada, (que son los menos) que los mas, son de inferior salario y que en su hogar se alberguen esposa y dos niños, únicamente, sin contar, por término medio, que los hay que tienen cuatro y más hijos. Ahora bien:—Dime, sensatez:—¿Es indispensable que para el sostén de cada niño, de los primeramente anotados, se le concedan para mal vivir 1'50 ptas. diarias? ¿Es cierto que a la madre deben concedérsele 2 ptas. diarias para comer mal, y poco? ¿Es cierto que el cabeza de familia por poco que consuma, necesita otras dos pesetas diarias?

No debe olvidarse tampoco que ese cabeza de familia, empapados sus harapos con el continuo sudor que dilata de sus tejidos—fosfato que no vuelve—puesto que lo pierde durante las horas caniculares en su calvario (trabajo).

Luego así, no hay ser bien nacido capaz de sonsacar de entre las cifras

anteriormente anotadas, ni un ápice que tienda poder ahorrar un maravídís, siquiera para aminorar sus consecutivos martirios. Claro está, si para vivir mal cuatro seres son indispensables 28 reales, ¿cómo se arreglarán con 14?—Luego pesa sobre sus espaldas, el desahucio, la farmacia, la cédula personal, asistencia y gasto facultativo, y por fin, la rrabia que aprisiona al indefenso productor cuando ve morir a uno de sus seres queridos, con la agravante del recibo de la funeraria, que horroriza el pensarlo siquiera.

Dejamos, también, sin apuntar los que no pueden contar con el sueldo de los 365 días que de ordinario tiene un año, a no ser que uno viva alimentado por la vulgar de la Gaceta y otros tantos que sería próljo enumerar.

Luego, así, vemos a través de los días, que se levanta amenazadora, con mirada incierta, la figura del explotado, en odio hacia sus opresores.

Menos mal que a medida que el tiempo pasa, pasa también, al montón de la lista, el recuerdo de lo que el obrero fué, y se transforma a paso de gigante, hacia la emancipación, debido todo ello, sin duda, a sus propios esfuerzos; a su temperamento evolutivo, mihiendo su virtud con los turbados pasos del opresor, del granuja.

Un convencido

## Notas tranviarias

Tratando del *boicot* declarado a la Compañía de Tranvías y a «La Última Hora» decía esta, en su número del sábado último, que esto eran *posturas ridículas que sólo podrían causar miedo a los chiquillos*. Mas el lunes siguiente, en otro artículo dirigido al pueblo el mismo periódico nos sale llorando como un verdadero *chiquillo* por los efectos que le ha producido el *boicot* y ofrece *gratis* el periódico del presente mes a los que quierán favorecerle con la suscripción.

A tal extremo ha llegado el espanto de Tous ante las *posturas ridículas* del del *boicotaje*, que se ha hecho inaguantable hasta en el seno de su familia, pues ni come, ni duerme, ni tiene sosiego en parte alguna. La manía del *boicot* le tiene hecho un loco y ya lo ve implantado en sus talleres, en sus teatros, en sus repartidores y vendedores y hasta creemos que se lo imagina en el lecho conyugal.

¡Si causará miedo a los chiquillos la ridiculez esa del *boicot*!

«La Almudaina» del miércoles publicó una noticia la mar de hábil y

bien intencionada. Tanto, que el que la leía sacaba la impresión de que se habían entregado doce huelguistas a prestar servicio a los tranvías y que debido a ello el día siguiente se iba a restablecer la circunvalación. Pero la *diplomática* maniobra no tuvo el efecto que se deseaba.

Los doce empleados de marras eran los mismos que tiene la Compañía ya desde un principio, o sean los siguientes:

Los cuatro inspectores y los dos hermanos Queralt, que ya no abandonaron el trabajo ni eran socios de Unión Tranviaria; el traidor Antonio Bueno, conductor a medias que ya se presentó los primeros días de huelga; el traidor José Pérez, también conductor a medias que fué entregado a la Compañía en medio de dos frailes hace unos quince días; el barrendero de cocheras Miguel Más; el limpia-vías Melchor Roses, semi-idiota y enviado a trabajar a puntapiés por los huelguistas, Rafael Adrover, otro limpia-vías octogenario y Juan Vicens (*s'escorpera*), cobrador que ya no abandonó el trabajo al principiarse la huelga. Total doce.

Estos son los doce antiguos empleados de la maquiavélica noticia y que, unidos a los tres mil y pico de esquirols que han hecho *las pruebas oficiales de motorman*, constituyen la técnica del servicio de tranvías, sin que apesar de ello la Compañía haya tenido el valor de restablecer la tantas veces anunciada circunvalación, cosa que los huelguistas desean más que la misma Compañía anhela antes de presenciar un GRAN CONCURSO DE DESASTRES, si bien deploran las víctimas que esos desastres y la codicia de la Compañía seguramente producirán en el pasaje.

La clase trabajadora ha secundado con admirable unanimidad y entusiasmo el *boicot* declarado por la Casa del Pueblo a los tranvías, a los accionistas y a los esquirols, pero merecen especial mención Son. Suñeret, Hostalets y Can Capas. El tranvía que hace el servicio en dicha línea, que era el que más utilidad reportaba a la Compañía, recaudando por término medio unas ciento treinta pesetas diarias, ahora, no obstante haberse rebajado el trayecto a cinco céntimos, el día que más no ha llegado a recaudar 8 pesetas, pues parece que el coche se halla apestado y nadie se acerca a él, siendo muchos los viajes que no va ni una sola persona, y esto que a muchos se les brinda a subir de balde.

Bien por los vecinos de dichas barriadas y que el ejemplo cunda en todas partes. Así se lucha y así se vence.

La guardia civil tiene un celo extraordinario en eso de detener, encarcelar y poner a disposición del Juzgado a los huelguistas.

Basta que un huelguista mire de reojo o salude guazonamente a un esquirol para llevárselo y tenerlo dos días en Capuchinos, como sucedió con dos de aquellos esta semana en la carretera de Hostalets, y eso que el esquirol, que conoce muy bien Capuchinos y que la autoridad le conoce muy bien a él, les había amenazado con una pala de limpiar la vía.

Lástima que con el mismo celo que se persigue a los huelguistas no se persiga a los ocultadores de subsistencias y a los jugadores que en Palma y los pueblos campan por sus respetos.

Pero lo primero, por lo visto, es salvaguardar los intereses de una Compañía explotadora y custodiar esquirols, incluso acompañarles a las tabernas a beber y emborracharse.

No hay duda que estos servicios de la guardia civil rodean de prestigio al ensalzado y benemérito Instituto. ¡Que honra para la familia de tan immaculado cuerpól!

A propósito de esquirols sabemos, y ello es muy expresivo, que la Compañía les ha proveído a todos de revolver sacándoles el correspondiente permiso de uso de armas y que los fijos golfos esos los enseñan por cafés y amenazan con quitar la vida al primero que les diga buenos días.

Aunque creemos que esos alardes son manifestaciones de impotencia y cobardía, no estaría mal que también los obreros honrados se proveyeran de una Brownck para hacer saltar la tapa de los sesos al primero de esos bichos que les diera las buenas noches.

Que la Compañía no es ajena a esos alardes de matonismo y que da fueros a los esquirols para provocar conflictos violentos que pudieran justificar medidas de excepción y represión por parte de las autoridades, no solo lo demuestra el que ella, según tenemos entendido, suministre dichas armas a los mencionados esquirols, sino también el hecho de enviarles y tolerarles que abandonen los coches para entrar frecuentemente a tomar copas en los establecimientos de bebidas, máxime constituyendo ello una infracción al artículo 18 del Reglamento de empleados de la Compañía, que textualmente dice así:

«Queda prohibido a los conductores y cobradores abandonar el coche por concepto que no esté marcado en este Reglamento, como también entrar en tabernas o establecimientos de bebidas con el uniforme de la Compañía.»

Esto y ver a dichos empleados entrar

a beber treinta veces al día a las barbas de Tous y de otros accionistas, en los establecimientos de la calle de la Marina, confirma lo que acabamos de decir.

Pero quien se la va a cargar con semejante proceder es el propio señor Tous, pues eso de enviar esquirolas a haber en dichos establecimientos supuestamente de que los dueños tienen obligación de servirles y sin duda con el fin de provocar protestas de los parroquianos y desvirtuar el boicot, puede muy bien que el sistema se vuelva contra él mismo ya que el mejor día la parroquia de señoritos y señoritas del Café Alhambra y de las butacas de sus teatros puede ser sustituida por descargadores de carbón del muelle, por ejemplo.

Y esto seguramente no le agradaría mucho al Sr. Tous que tan enamorado está de sus intereses.

Cuidado, pues, con bromitas esquiroleas.

**OBREIRO:** No te gastes ningún céntimo en tranvía y procura que tampoco lo gaste ninguno de tu familia ni amigo tuyo.

Donde vaya un esquirol tampoco vayas tu y por doquiera que le veas echale el salvaso del desprecio.

## El suicidio

La idea del suicidio es el juguete y el compañero inseparable del aburrimiento producido por la miseria y los malos vicios.

A mi criterio, no se necesita gran capacidad para conocer el origen del suicidio. Para ello solo se requiere cierta cantidad de sentido común y poseer un espíritu observador.

Muchas veces, aunque joven, he pensado acudir al suicidio en momentos de utopía, cuando de pronto brilló en mi mente un rasgo de esperanza y salvación: la completa unión y capacitación de todos los proletarios, para no ser objeto jamás de los espantosos dramas de la miseria, que se desarrollan diariamente en este mundo de miserias e injusticias, causados por aquellos hipócritas verdugos que gozan de toda libertad y viven a expensas de nuestra honrada sangre, derrochando a mano llena el producto de nuestro trabajo.

¿Qué más puede sufrir el padre obrero al no poder dar a sus hijos la ropa que le piden para cubrir sus quemadas carnes por el sol sofocante en verano o para resguardarse del intenso frío en invierno, que paraliza sus miembros, o al verlos morir de hambre por falta de pan y por falta de la debida asistencia facultativa?...

¿Cuántos hombres han acudido al suicidio por la maldita miseria e ignorancia!

Y sus hijos, esas tiernas criaturas que empiezan a sufrir en las entrañas de sus engendradoras y educadoras madres, y más tarde son esclavos en el taller o en la fábrica, después carne de cañón, máquina de matar en las guerras bárbaras y fratricidas, que promueven los egoístas sin límites y por último mendigo errante que muere en cualquier rincón de la tierra, de hambre y de frío, mientras sus usurpadores y dominadores rien a carcajadas disfrutando del producto de sus rapiñas, que lo son de su fatigoso trabajo.

¿Quiénes son los usurpadores del pue-

blo trabajador? Pues esta clase parásita llamada «gente de orden», que se caracteriza por su gandería. Lo se los clérigos que dicen lo que no creen y hacen todo lo contrario de lo que dicen; los corrompidos funcionarios que postran la espada de la ley a los pies del cacique; los hipócritas que demuestran o fingen tener medios de que carecen, estando siempre en acecho de la ocasión que puede proporcionarles el medio de herir los intereses ajenos; los gandules que sin trabajar ú haber hecho cosa alguna de provecho en su vida, usen bastante carácter para cobrar o usurpar un sueldo que no ganan, aun cuando saben que el pueblo sufre las torturas del hambre y que está en vísperas de una revolución social; las autoridades ineptas, sin conciencia de sus deberes, sin dignidad ni decoro, los farsantes y sobornadores, relajando con su roce vil y embrutecedor las costumbres del pueblo; al que encaminan hacia el abismo del crimen; los negreros de horeca y cuchillo que van a la iglesia todos los días a pedirle a Dios perdón y acierto para quitar el pescuezo a sus semejantes.

La senda de la tiranía y de la gandería abandonada, granujas inmundas, o seréis pronto arrollados por la ola social que se extiende como reguero de pólvora a pasos agigantados, de Oriente a Occidente; haceos, de seres inútiles y carcomidos que sois, ciudadanos conscientes y útiles para la Sociedad. Hoy día simbolizáis la muerte, la negación de toda aspiración noble y justa.

Vuestra ociosidad, vuestra molice y vuestra perversidad, son la causa del suicidio. Sois la eterna negación de la vida.

Antonto Bauzá

## Justo homenaje

El día 18 del corriente por la noche, la «Juventud Socialista» de Palma obsequió con un café en la Casa del Pueblo a los compañeros Galmés y Font llegados recientemente de Barcelona con el fin de saludarnos en nombre de los camaradas de la Ciudad Condal y pasar unos cuantos días entre nosotros. El primero, paisano nuestro, expresidente de la «Juventud Socialista» de Palma y activo colaborador y sostenedor de este semanario, sobre todo en cierta época en que EL OBRERO BALEAR pasó por una intensa crisis, es un abnegado y valiente luchador, un activísimo y celoso propagandista de nuestro carísimo Ideal, un joven que por su grande amor al estudio, por su férrea voluntad y por su espontánea y singular labor en pró de la causa obrera, ha sabido pulimentarse, cultivar su clara inteligencia, elevarse moral e intelectualmente y conquistarse entre sus compañeros el más sincero cariño, la admiración más entusiasta y el más profundo respeto. El segundo, catalán, antiguo miembro, aunque joven, de la «Juventud Socialista» de Barcelona, inflama su pecho la ardiente llama de nuestro sublime Ideal y ya se va vislumbrando en él al abnegado y fogoso apóstol, al entusiasta y valiente paladín de nuestros caros ideales, a la futura y robusta columna del nuevo régimen que tanto anhelamos.

Mientras se servía el café, por el compañero S. Ferratjans, (con tal finura y buen porte que habría dado envidia a los mismos garçons, de la «Parisiana» de la Moncloa en Madrid) los concurrentes, que sumaban unos ochenta, reían, charlaban y cambiaban alegres impresiones puramente optimistas sobre

preguntas sociales, quedando muy pronto a aquel ambiente saturado por las emanaciones joviales que salían de cada uno de nosotros y por las corrientes de simpatía hacia los compañeros objeto de aquel humilde pero sincero obsequio. El compañero Bisbal, de paso por frente el local en que se dió dicha reunión, nos saludó a todos y dijo que sería mucho no poder asistir a la misma por tener que entrevistarse en aquel momento, con una comisión, pero que se adhería de todo corazón al acto que estábamos celebrando.

Después que todos los compañeros estuvieron servidos, el compañero Ferratjans, presidente de la «Juventud Socialista» de Palma, en nombre de esta entidad, saludó a los festejados y les rogó transmitieran a los compañeros de Barcelona un saludo muy afectuoso y un cariñoso y fraternal abrazo de parte de los camaradas palmesanos.

El compañero Monserrat con su proverbial elocuencia, claridad y concisión, elogió la conducta de Galmés, exhortándonos a todos a que tomáramos ejemplo de él, quien por su inmenso amor al estudio, por su energía y por su constancia ha sabido, por su propio esfuerzo, elevarse moral e intelectualmente, y dignificado por la virtud y la ciencia, templado en el crisol de las adversidades y de las represiones, hoy propagando nuestros ideales con el ejemplo, de palabra y por escrito, con sin igual fé y altruismo; si todos le imitáramos, dice, muy pronto veríamos implantado el nuevo régimen que tanto deseamos.

El compañero Font, muy emocionado, dió las gracias a todos, por los agasajos de que han sido objeto él y Galmés, prometiendo comunicar a sus compañeros de Barcelona las gratas impresiones que ha sentido en su corta estancia entre nosotros. Luego hace detallada historia del advenimiento de la Internacional en España; del movimiento obrero en Barcelona y de los progresos socialistas en Cataluña, y termina con elocuentes frases saturadas de afectos hacia los compañeros palmesanos por las infinitas atenciones que le han prodigado.

Se levanta, luego, el compañero Galmés, vivamente emocionado, y dice que no encuentra frases con que expresar el intenso sentimiento de gratitud que le embarga, por las manifestaciones de cariño que le han dispensado sus compañeros; dice algo del movimiento societario y social de Barcelona y exhorta a todos a que sigan sin desfallecimiento, con entereza de voluntad y de energía la propaganda de nuestros ideales redentores, únicos que harán a la humanidad feliz.

El compañero Torres (A. J.) saluda muy afectuosamente a todos y en especial a los compañeros Galmés y Font; augura el pronto triunfo del Socialismo, basándose en la evolución, pues dice que, lo mismo que la materia, las ideas filosóficas, políticas y religiosas también evolucionan y que en cada época éstas presentan una fase distinta, más verdadera y perfecta, habiéndose abierto paso en la actualidad la cuestión social y siendo bien notorio el colosal incremento que va tomando en todo el mundo; nos exhorta a todos que aprendamos a conocernos a nosotros mismos, pues conocida y vencida la tiranía personal, redimidos de la esclavitud de nuestros pasiones, fácil nos será vencer las tiranías exteriores y ponernos en camino de la verdadera felicidad; nos ruega que nos capacitemos e ilustremos y que siempre obremos como buenos compañeros, en consecuencia con los ideales que predicamos, y con nuestra mirada fija en el porvenir.

El compañero Torres (V.) hace una detallada exposición del proceso que dió lugar, el año pasado, a que el compañero Galmés tuviera que ausentarse de Palma, poniendo de relieve las ingeniosas invectivas y sacrificios de algunos compañeros para burlar la vigilancia de la policía y despistar las pesquisas de las autoridades que como premio a su integridad y a su abnegación en la propagación de nuestros sublimes ideales, querían prodigarle dos años y pico de cárcel.

Dice Torres que Galmés siempre ha ocupado el puesto que le ha correspondido, siendo un propagandista incansable; por lo tanto, el homenaje que le dispensamos hoy no es más que una justa manifestación de simpatía y de sincero cariño a que se hacen acreedores los buenos y abnegados luchadores como él. Nos exhorta, luego, a que le imitemos, si queremos que nuestro Ideal triunfe en breve.

El compañero Alzina saluda a los festejados; dice, después, algo sobre el movimiento obrero de Barcelona; nos ruega a todos que procedamos en consecuencia con los ideales que propagamos, pues es de la única manera de obtener pronto un completo triunfo; nos exhorta a que asistamos a todas las juntas y asambleas a que nos convoquen nuestras Sociedades, pues de ese modo daremos color y movimiento a nuestra propaganda, haciéndola cada día más intensa, hasta obtener el más completo triunfo dentro las reivindicaciones sociales.

El compañero Ferratjans vuelve a hacer uso de la palabra encareciendo a todos el más estricto cumplimiento de los deberes dentro de las Sociedades y rogándonos que nos ilustremos y capacitemos debidamente, para que muy en breve podamos presentarnos en lucha abierta ante el enemigo común. Dice a los compañeros Galmés y Font lleven a los camaradas de Barcelona un saludo muy sincero y afectuoso, y un cariñoso y fraternal abrazo de los compañeros palmesanos.

Luego el compañero Coll recitó una bella poesía en mallorquín, alusiva a los esquirolas, que fué muy aplaudida, así como todos hicieron uso de la palabra.

Después se levantaron todos, despejándose el local y llevándose cada uno una impresión sumamente agradable y satisfactoria del acto realizado, en el cual se exteriorizó una justa manifestación de simpatía hacia dos buenos compañeros, armonizando al mismo tiempo en el mismo la amenidad y la cultura.

## Insistiendo

No hemos salido de una aberración, cuando ya tenemos otra en perspectiva. Este es el cuento de tejer y destejer.

Pues, señores, estamos de enhorabuena por haberse tasado uno de los artículos de primera necesidad, como es el aceite. «Y qué tenemos con ello», pues... un escarnio y una befa más; toda vez que el aceite tasado, no se puede comer por su pésima calidad, y el que vale algo, se paga hoy mucho más caro que antes. Esto, sin contar con que hay tenderos que lo expenden del más inferior, a precios fabulosos, porque, para ellos, la tasa es un mito.

No hay remedio, los lamentos del obrero, no son atendidos cual debieran. Es irrisorio cuanto ocurre.

¿Quiéren las autoridades que se les indique el medio por el cual pueden hacer cesar estos tan intolerables abusos? Allí vá mi humilde parecer: A una hora

intempestiva, gírese una escrupulosa visita de inspección a los establecimientos de las afueras de la capital, que de seguro serán cogidos «infraganti» más de dos terceras partes de expendedores, que, so pretexto de no poder vender el aceite a precio de tasa, no tienen a la vista el consabido cartel; y ello no obstante, no dejan de expender esta mercancía de pésima calidad a 1'80 pesetas el litro. Procédase cual se indica, que los resultados han de ser, indefectiblemente, los que vengan a corroborar este aserto.

Y, puesto que de inspeccionar se trata, hágase extensiva esta inspección, en lo que respecta a la reventa de pan, cereales, legumbres y hortalizas, pues todo está grayado escandalosamente.

Hay vampiro que, desde el principio de la guerra Europea, (cuya paz aun colea), viene revendiendo panes a peseta cada uno, los cuales le costaron a 80 céntimos. El que sepa de contabilidad, que vea que tanto por 100 le corresponde.

Es un regalo que el cándido hace a sus clientes. Y a este tenor, todo. No hay cartel, huelga la tasa.

Esta clase de comerciantes agoreros, son los que antaño eran camaradas en el trabajo, de los mismos que hoy explotan, y a sus expensas medran. ¡Baldón y oprobio de los que tal proceder emplean!

¿No estaría bien, que una vez declarada justificadamente la infracción, las autoridades potestativas en ello, procedieran a confiscar cuanto poseen estos desalmados, a fin de que quedasen en la miseria, de donde proceden los más? Creo sería una medida justa, que se vería con el mayor agrado. No por aquello de alegrarse del mal ajeno, sino por lo de «que no hay peor cuña, que la de la misma madera.»

¿Seré más afortunado esta vez que la otra, que trataba de los alquileres y de los propios abusos de ahora? Siempre es bueno vivir en la esperanza; pues soy perseverante, porque dice el refrán: «el que no se cansa alcanza.»

Vaya, señores de autoridad, es hora que el pueblo *pagano y carne de cañón*, vea en ustedes algún celo desplegado, ya que no en favorecerle, siquiera en que las leyes que con tanta premura y facilidad se promulgan, sean acatadas con el respeto debido. ¿Es posible continuar como hasta aquí? No, y mil veces no.

Por tanto, la parsimonia con que se está procediendo, me parece que ha de acarrear graves consecuencias; puesto que el mal existe, y no se quiere poner remedio. Malos médicos tenemos por acá, será preciso los busquemos en el extranjero, pues nuestra enfermedad se vá haciendo crónica, y no está lejano el día en que se presente su período álgido.

¿Dónde estás desinteresado amor al prójimo? En los Evangelios; nunca en los hombres.

Esperemos sentados en el banco de la paciencia, que todo se andará; al final será el reír, o el crujir de dientes.

Muertas

## Indiferencia de la prensa

Después de asistir al mitin del penúltimo domingo, me he dado cuenta del espíritu de solidaridad que existe entre los obreros, así que era de esperar que la prensa, dándose cuenta de ello, escribiera algo buscando una solución al conflicto que afecta a todas las clases sociales, pero nada de eso hubo; es que

los chicos de la prensa no se inspira con los asuntos obreros, que es lo de actualidad en el mundo entero. Y, sin embargo, tenemos el diario matutino que tiene un cronista de gran inspiración para las reseñas tauromáquicas, cosa que decide mucho para un periódico con todos sus ribetes de clerical. En todas partes donde los hombres saben pensar, los que escriben deben buscar la manera de suavizar asperezas y buscar armonía entre el capital y el trabajo, porque el proletariado avanza en todas partes, y será bochornoso; sobre todo para los encargados de ilustrar el pueblo, el que la presión de afuera arrastre a la intransigencia de los hombres que no quieren ver donde radica la causa de las huelgas. Ellos no ignoran que es debido a esa fiebre que existe entre capitalistas para aumentar sus dividendos. En la actualidad la indiferencia es muy mala, tratándose de tales asuntos. Nosotros no queremos que nos floreen la información obrera, porque creemos que nuestras aspiraciones están dentro de lo justo, dentro de la verdad de las cosas y ésta no necesita adornos; pero, si, vemos en los periódicos que vienen de afuera, que en los asuntos obreros, en el final de la información, hay una nota de la redacción, donde los redactores dan su opinión sobre los conflictos obreros, y aquí, según se ve, lo arreglan con la indiferencia; no se inspiran más que con la reseña taurina. ¡Qué lástima que esos caballeros malgasten el fósforo de su cerebro en cosas tan inútiles para la humanidad!

Un obrero Naturista

## Asamblea de delegados del ramo de zapatería de esta isla

El día 17 del corriente se celebró en la Casa del Pueblo, una Asamblea de representantes de las Sociedades obreras del ramo de zapatería de esta isla. Acudieron delegados de Alaró, Binisalem, Lloseta, Inca, Lluchmayor, Sóller, Marratxí y Palma.

El objeto de dicha Asamblea era tratar los asuntos siguientes:

- 1.º Necesidad de fundar una Federación de todas las Sociedades de zapateros de la isla o de la provincia entera.
- 2.º Examinar los precios que en cada pueblo se pagan por la mano de obra.
- 3.º Conveniencia de nivelar estos precios mediante una acción mancomunada de todos los pueblos.
- 4.º Contrarrestar ciertos planes y acuerdos patronales que a todos nos perjudican y
- 5.º Asuntos generales.

La sesión empezó a las diez y media de la mañana. Presidió el acto el compañero Roseñó, vicepresidente de «La Igualdad» de Palma, en quien ha declinado el presidente de esta entidad, compañero Bisbal; los deberes de dicho cargo, por tener que dirigir toda su actividad a la solución de la actual huelga de los tranviarios. Se dió lectura a los nombramientos de los delegados. Luego se pasó a tratar sobre la necesidad de fundar la mencionada Federación. Este punto fué aprobado por unanimidad.

Se acordó después la redacción de un proyecto de Reglamento, siendo nombrados para dicho trabajo, los compañeros Bisbal, Ferratjans y Bauzá.

Dicho Reglamento se basará en la jornada de ocho horas, rechazando el trabajo a domicilio y por piezas o destajo;

en el cumplimiento de todas las aspiraciones de los obreros zapateros y sus similares y en la formación con dichos ramos de un Sindicato único, debiendo este estar relacionado con las demás entidades del continente que pertenezcan a los mencionados gremios. También se acordó constara en el Reglamento el proyecto de ir mancomunando paulatinamente los precios y condiciones del trabajo, teniendo en cuenta las diferentes modalidades y características de cada pueblo.

Después de darse lectura a los precios que rigen en los distintos pueblos de la isla, se aprobó una proposición encaminada a hacer desaparecer los salarios mínimos, por mezquinos e irrisorios e implantar la nivelación de precios mediante una acción mancomunada en todos los pueblos. Se aprobó, también, pedir el salario mínimo, y contrarrestar ciertos planes patronales que redundan en perjuicio de todos, entre estos, los demostrados por los delegados de Alaró respecto a los patronos de Marratxí, los cuales tienen el acuerdo de no sonsacarse los obreros.

Se acordó que la comisión encargada de confeccionar el Reglamento se encargara de emprender una intensa propaganda en todos los pueblos de la isla, para que puedan convertirse en un hecho, cuanto antes, los fines de la Federación. Para ello dicha comisión irá nombrando los individuos que crea conveniente para ello.

Se rogó a los delegados transmitieran a sus respectivas sociedades el acuerdo del boicot que la Casa del Pueblo ha declarado a la Compañía de Tranvías y a «La Última Hora» y que procuraran hacer el mismo tan extensivo como fuera posible.

Y habiéndose tratado debidamente todos los asuntos objeto de la Asamblea el presidente de la misma dió por terminado el acto.

**MUJERES: No compréis harina de D. Cayetano Bonnin ni pan en ninguna panadería que se la compre a él.**

## De propaganda socialista

En Son Sardina

El día 15 del que rige, los compañeros de Palma Ferratjans, Pérez, Bisbal y Negre celebraron un importante mitin de propaganda socialista.

El entusiasmo que reinó entre los obreros de Son Sardina fué grande. No tardará muchos días en formarse un numeroso grupo socialista, para estar prevenidos en las próximas elecciones municipales.

De Sóller

El día 16 del corriente los compañeros José Pérez e Ignacio Ferratjans se dirigieron a Sóller para dar una conferencia y un mitin, no pudiendo celebrarse por causa de los manejos caciquiles, que se negaron a conceder el local; claro, como que iban a decir la verdad y en estos tiempos no puede decirse.

De Consell

Del resultado de la acertada propaganda hecha últimamente por los compañeros Pérez y Ferratjans en la Sociedad «El Despertar del Obrero» han ingresado un gran número de afiliados; además, hemos recibido de di-

cho pueblo unas cuantas suscripciones para EL OBRERO BALEAR.

Muy bien para los obreros de Consell.

## Suplicado

Se nos ruega la inserción de lo siguiente:

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Presente

Muy Sr. mío:

Le agradeceré que dé publicidad a las siguientes líneas; dándole las gracias anticipadas s. s. que e. s. m.

Gabriel Fleixas

Como de público se viene diciendo que en mi establecimiento se despacha a los *esquirols* tranviarios, debo hacer constar que yo si les despacho es contra mi voluntad y debido a indicaciones de la autoridad gubernativa.

Yo que mi único medio de vida es el Café Nuevo, establecido frente al Teatro Lírico, y la mayoría de concurrentes son trabajadores, gozaría en lealtad poniéndome al lado de los *esquirols* y contra los huelguistas.

¿Encuentra V. lógico que por despachar a un *esquirol* yo quisiera perder todos, o la mayoría, de los concurrentes?

## VIDA OBRERA

Los albañiles

El martes, día 26 del corriente, a las seis y media de la tarde, el «Centro de Albañiles» de Palma y sus contornos, celebrará junta general extraordinaria en su local social, para tratar asuntos importantes.

También se avisa a los huelguistas albañiles que pasaron lista y no se han presentado a cobrar, tienen ocho días de tiempo.—La Comisión.

Los albañiles de Santa María han declarado el boicot a los siguientes patronos:

Miguel Juan, Jaime Batle y Jaime Juan, por no querer conceder la jornada de ocho horas, y sin un día de huelga han obtenido un aumento de 0'50 ptas. diarios.

Las cerilleras

Hoy viernes, a las 7 y media de la tarde, celebrará junta general extraordinaria, la Sociedad de obreros y obreras fabricantes de cerillas «La Unión», para tratar sobre la conveniencia de formar la Federación Nacional de dicha industria.

Siendo de suma importancia los asuntos que han de tratarse, se necesita la asistencia de todos sus afiliados.

Se suplica puntualidad.

El Desarrollo del Arte

Esta Sociedad pone en conocimiento a todos sus asociados que el Comité se reúne todos los miércoles a las 8 y media de la noche.

Convocatoria

La «Juventud Socialista» convoca a todos sus afiliados a la junta extraordinaria que tendrá lugar el sábado próximo, día 23, a las 9 de la noche.

Se suplica la asistencia de todos por tratarse de asuntos de mucha importancia.

**Los metalúrgicos**

Continúa en el mismo curso la huelga en los talleres del señor Vadell y el *lou-kout* que los demás patronos pusieron en práctica para desorganizar la fuerte asociación de estos compañeros; pero, pese a quien pese, esta vez la clase patronal tendrá que morder polvo y cerrar sus talleres eternamente antes que ver vencidos a sus explotados los cuales son socorridos por el apoyo moral y material que les prestan los demás compañeros.

Viva la solidaridad obrera!

**Los tranviarios**

Estos compañeros continúan firmes y resueltos lo mismo que el primer día en la lucha entablada ante la Compañía, la cual no mira los grandiosos perjuicios que le reporta el *boicot* declarado por la Casa del Pueblo e inventar toda clase de embustes para desvirtuar la compacta unión de los huelguistas, que antes que presentarse están dispuestos a defenderse como hombres conscientes.

**Del ca**

Los obreros zapateros de Inca se declararon en huelga el día 18 del corriente. Dicen que el paro es general y que no hay esquirols. Algunos patronos ya han aceptado las bases, que consisten en una peseta de aumento por par y el 30 por 100 sobre los jornales. Adelante, compañeros. Permaneced bien unidos y el triunfo no se hará esperar.

**Sr. Gobernador**

Por un quíteme allá ese diario uno de estos pasados días fué llevado a Capuchinos un hombre honrado por un agente de su autoridad. Al llegar a dicho sitio el agente aludido, que suele prestar servicio en la estación del ferrocarril, le propinó una bárbara paliza con un bastón que le llenó todo el cuerpo de golpes. Nosotros hemos visto el relieve producido por esos golpes y nos sentimos horrorizados de que en esta ciudad y sin motivo que lo justificase se tratase a un detenido de manera tan salvaje.

¿Es que la policía tiene derecho de pegar a nadie? ¿Es que aquí hay algún émulo de Portas que quiere convertir en un tétrico Monjuich el Depósito de Capuchinos?

Dírese que el citado policía tiene las facultades trastornadas y convendría averiguar si es cierto para ordenar, en caso afirmativo su conducción al Manicomio. De todos modos llamamos la atención de V. S. sobre este caso inaudito esperando no volverá a repetirse.

\*\*\*

También convendría, señor Gobernador, que pusiera un poco de atención sobre el escandaloso abuso de los juegos prohibidos, pues es intolerable que en casi todos los cafines se tire de la oreja a Jorge.

Como suponemos que estas infracciones a las leyes que tanto desmoralizan a un pueblo se cometen de espaldas tuyas, por esta vez sólo le llamamos la atención para que excite el celo de los agentes a sus órdenes y corrijan

el abuso, pues sentiríamos tener que volver sobre el asunto y tener que emplear tonos más duros contra la pasividad de quienes tienen el deber de perseguir un vicio ilegal tan inmoral y funesto como él que nos ocupa.

**Boycot a la Compañía de Tranvías**

Los que suscribimos nos comprometemos formalmente a no ir en tranvía durante un año si antes no se ha resuelto digna y favorablemente a los obreros la huelga de los tranviarios.

(Continuación)

Magín Mora Llinás, Antonio Balaguer, Jaime Ferrer, Pedro Zanoguera, Nicolás Castell, Jorge Monserrat, Juan Mas Coll, Juan Durán, José Pomar, Bartolomé Cerdá, Sebastián Aguilar, Manuel Calafat, Miguel Ramis, Antonio Sancho, Antonio Moratinos, Pedro Antonio Prats, Francisco Antolin del Castillo, Miguel Ferragut, Antonio Plomer, Juan Ramón, Juan Pajes, Francisco Mas, Andrés Rigo, Guillermo Pericás, Miguel Romero, Antonio Noguera, Manuel Beltrán, Francisco Durán, Juan Riera, Juan Bover, Margarita Bordoy, Catalina Mora Bordoy, Juan Martorell, Mateo Socias, Lorenzo Guillermo, Cayetano Tomás, Jaime Ruiz, Pedro Gayá, Miguel Lusinar, Juan Vanrell, Antonio Coll, Pedro Cañellas, Francisco B. Coll, Francisco Coll, Juana Pons, María Avel, José Esteban, Bartolomé Forteza, Juan Coll, Gabriel Riera, Juan Oliver, Antonio Alemañiv, Sebastián Avellá, Jaime Picornell, Margarita Roca, Francisca Cevallos, Práxedes Torrandell, Pedro Capelá, Antonio Rigo, Pedro Hernández, Bartolomé Covas, José Ribas Fundidor, Jerónimo Prego, Juan Puigserver, Ramón Vicens, Gaspar Bonet, Cristóbal Tomás, Antonio Sastre, Miguel Oliver, Juan Sastre, Juan Terrasa, Nicolás Aviesca, Sebastián Coll, Rafael Seguí, Miguel Colom, Cristóbal Vidal, Antonio Domingo, Pablo Morro, Juan Alomar, Juan Valdés, Luciano Alonso, Margarita Guiscore, Ignacio Font, Jaime Fullana, Miguel Obrador, Francisco Cabotá, Antonio Atcol, Jaime Borrás, Miguel Giner, Pablo Hernández, Margarita Montaner, Gabriel Llull, Miguel Ribas, Lucio Hernández, J. Cautet, Juan Vidal, Catalina Riera, Jaime Serra, Catalina Coll, Margarita Vidal, Catalina Vicens, Apolonia Julian Barceló, Margarita Llabiás, Catalina Pons, Juan Ferragut, Antonia Terrasa, Eduardo Bonnat, José Anguait, María Bosch, María Caré, Domingo G. Gilbert, Antonio Sastre, Miguel Sansó, Manuel Suárez, Carolina Simonet, Marcos Cabre y G. Fillos, Bernardo G. Gilbert, Juan Borrás, Salvador Tortosa, Francisco Villalonga, Antonio Guisacré, Juan Colom Auba, Rosa Vidal Oliver, Sebastián Colom Vidal, Miguel Colom Vidal, Juan Colom Vidal, Antonia Colom Vidal, Ramón Colom Vidal, Juan Colom Vich, Félix Gracia Buisan, Guillermo Cifra, Antonio Albará, Rafael Forteza, Juan Compañy, Pedro Barceló,

Jaime Carbonell, José Sabater, Guillermo Llull, Ramón Vidal, Antonio Bonet, Andrés Gibert, Bartolomé Cerdá, Pablo Cabrer, Onofre Fuster, Juan Vidal, Francisco Salamanca, Damián Frau, Juan Ferrer, Juan Vaquer, Bartolomé Martí, Pablo Bosch, Antonio Coll, Gregorio Juan, Bartolomé Pericás, Bartolomé Pericás (hijo), Francisco Ribas, Alberto Gay, Antonio Dalmau, José Puig, Andrés Moll, Isidro Ll. brés, Antonio Oliver, Juan Thomas, Francisco Serrano, Antonio Llabrés, Miguel Calafat, Lorenzo Rigo, Bernardo Fluxa, José Femenias, Guillermo Róg, Juan C. botá, Francisco Mora, Rafael Lladó, Juan Amengual, Mateo Llabrés, Lorenzo Cánaves, Gabriel Calafell, José Vila, José Torrrens, Andrés Pol, Antonio Pons, Antonio Villalonga, Rosa Domenech, Miguel Morro, Francisco Amengual, Miguel Costell, Bernardo Palmer, Pedro Ortiz, José Arróm, José Torricos, Jorge Munar, Luis Pons, Bartolomé Quintana, Guillermo Salom, Mateo Ripoll, Andrés Gordiola, Ramón Gordiola, Juan Pizá, Antonio Sastre, Pedro Sureda, André Frontera, Clemente Garay, Francisco Bestard, Nadal Ferrer, Rafael Llabrés, Sebastián Salvá, Miguel Salas, Cristóbal Juan, José Ferrer, Miguel Garcia Rafael Amengual, Agustín Ballester, Pedro J. Gomila, Sebastián Nicolau, Jaime Donat, Juan Mis Perelló, Bernardo Martorell, José Garau, Pedro Zanoguera, Juan Grau, José Serra, Juan Pou, Andrés Pol, María Gomila, Margarita Reines, Ana Pujol, Jerónima Tomás, Catalina Salvá, Francisca Más, Sebastián Pou, Antonio Garau, Ramón Bannasar, Rafael Lozano, Gabriel Reus, Antonio Florit, Sebastián Domenech, Bartolomé Cerdona, Miguel Arbona, Pedro Zanoguera, Lorenzo Borrás, Miguel Perelló, Antonio Alba, Juan Bernat, Onofre Alba, Antonio Ramón, Pedro Buzá, Jaime Oliver, Margarita Salvá, José Martí, Juan Llabrés, Tomás Garrido, Leonor Perez, Antonio Perez, Rafael Fuster, Juan Perez, Francisco Sanchez, Pedro Ignacio, Antonio Martorell, Jaime Mir, Bartolomé Perales, Andrés Fons, Catalina Aguiló, Amalia Lopez, Matias Garcia, Mateo Ferrer, María Aguiló, Margarita Aguiló, Juan Noguera, Jaime Martorell, Juan Martorell, Rís Roger, Francisco Martorell.

(Se continuará)

OBRERO: No compres "La Última Hora", ni protejas a nadie que la compre.

**Tomad nota, obreros**

Esta mañana el obrero Juan Sabater (a) *des Comalo*, estaba leyendo una hoja de los tranviarios huelguistas

pegada en la pared del almacén de harinas situado en la Plaza *des Banc de s'oli* y el dueño del mismo salió para romper dicha hoja, más Sabater le dijo que no la tocara mientras él la leía, a lo que accedió de mala gana el mencionado señor, pero apenas se hubo marchado Sabater, la desgarró en mil pedazos. Tomad nota, obreros, de la conducta de ese burgués.

**Al compañero Irbag**

Compañero Irbag Salud

He recibido su atenta carta, la que he leído a nuestros compañeros. Todos están deseosos de leer de nuevo sus valientes artículos y de ilustrarse en su amena y ardiente literatura. Ya pasaron aquellos momentos tan críticos en que una palabra de doble sentido podía dar lugar a un proceso. Y si el autor era anónimo y guardaba el más riguroso incógnito, ¿qué hacer?... ¿A quién se procesa en tales casos? Creo que basta con lo dicho para que V. justifique cierto proceder, que con gran pesar se tuvo que adoptar. Pero aquello ya pasó. Otros aires nos soplan. ¿Me comprende V? Esperamos reanudará su vallosa colaboración en nuestro semanario y que siempre lo tendremos a nuestro lado en las luchas que tengamos que sostener para la conquista de nuestro sublime Ideal.

Respecto a las luchas actuales, claro está que los obreros han de emplear contra sus patronos, en primer lugar, todos aquellos medios de lucha legales, es decir, todos aquellos que la ley les concede o tolera, y estos son los que emplea en estos momentos la clase obrera en Mallorca.

¡Ojalá que las circunstancias no obliguen a los trabajadores a adoptar medios más enérgicos! Mas, si estos han de reportar algún bien mayor que el mal que acarreen, ¡vengan, en buena hora, cuanto antes, esos medios!

Supongo, compañero Irbag, estará V. completamente de acuerdo con nosotros. ¿Verdad que sí?

Aprovecho esta ocasión para saludarle afectuosamente y reiterarle mi profundo respeto y sincero cariño.

Como siempre, de V. afectísimo y s. s. q. e. s. m.

Miguel Bementa

**Importante mitin socialista**

La «Juventud Socialista Palmesana», aprovechando la corta estancia en esa del compañero Galmés, celebrará un mitin de propaganda socialista, el domingo próximo, día 24, en la Casa del Pueblo, a las diez y media de la mañana.

¡Obreros y obreras, acudid todos al mitin!

**SE VENDE**

D. Juan Lladó, desea vender una Barbería. Para informes: Calle Ampurias, número 11, (Ensanche).